

RENOVACIÓN

SEMENARIO POLÍTICO INDEPENDIENTE

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Canalejas 41

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN. — PAGO ANTICIPADO

En Elche, año 5 ptas. Número suelto 0'10 ptas.
Resto de España « 8 « « « «
Extranjero « 10 « « « «

Anuncios y esquemas a precios convencionales

La correspondencia
al Director

No se devuelven los
originales.

NUESTRA MISIÓN

No hemos venido al estado de la prensa lo al para hacer literatura.

Somos gente de lucha, gente rebelde, como nos calificó, antes de conocernos, un apuesto concejal de nuestro pintoresco Ayuntamiento en una de las últimas sesiones municipales; pero la rebeldía que alienta en nuestras almas, en estos momentos de despertar cívico nacional, no es la rebeldía vanidosa y alocada a que el concejal aludido quiso referirse, sino la rebeldía santa y mística contra todo lo que aun existe en pie procedente de las funestas oligarquías políticas de que el mencionado y susceptible edil y algunos de sus compañeros, si no todos, son la postrera encarnación, el último residuo, el desecho final.

Nos encontramos ante una evolución histórica de la vida de nuestro pueblo y nuestras campañas no tendrán más objeto que combatir el viejo sistema político, no por las personas que lo componen aun y que políticamente nos son indiferentes, ya procedan del bando liberal ó del bando conservador, sino por lo vicioso de sus procedimientos, por su servilismo caciquil, feudal si se quiere, que tan funesto fue para la salud y la administración públicas.

Nuestra rebeldía es la vibración natural que el heroico y gallardo gesto de Primo de Rivera, el inmortal libertador de España, ha producido en nuestros dormidos entusiasmos; es la repercusión espontánea que ha tenido en nuestros espíritus su viril y

honrado Manifiesto del 12 de Septiembre pasado.

Gente de criterio imparcial y sereno, *hombres de masculinidad completamente caracterizada*, ni admitimos jamás favores políticos, ni nos halaga ninguna adulación, ni nos arredra ninguna amenaza.

Venimos a cumplir la misión que el momento actual nos designa ineludiblemente, ó sea a combatir políticamente lo malo, que es todo lo viejo, y a fomentar entre la opinión ciudadana el entusiasmo por la labor activa y fecunda del Directorio militar, nuestro Gobierno circunstancial, alentando a todos los hombres de buena voluntad y de recta intención para formar un núcleo numeroso que pueda ejercer, en el justiciero porvenir que se vislumbra para nuestro pueblo, una gestión eficazmente fiscalizadora de los intereses públicos y que constituya una garantía, que jamás tuvimos, de la libertad moral y ordenada y de la más limpia administración a que todas las clases sociales de un pueblo tan laborioso como el nuestro tienen derecho.

Saludamos a todos los colegas locales ofreciéndonos para los asuntos en cuya opinión coincidamos, y declaramos de antemano nuestro respeto a todas las ideas.

Elche y Noviembre de 1923.

LA REDACCIÓN

Nuestra política

La ciudad es una agrupación de familias que se asocian y subordinan para todos los fines que les son comunes. No ha sido esto nuestra

ciudad, hemos tenido un régimen de corrupción organizada, á Elche le han gobernado unas cuadrillas de hombres malos que tenían una política de dos únicos sentidos: conseguir un gran botín y reparárselo. La ciudad había perdido su esencia y era simplemente un buen negocio que permitía obtener beneficios á costa de permitir la corrupción del juego, de tolerar la vivienda insana, de no dar higiene á la calle, de no dar escuela ni instrucción al niño, á costa de los medicamentos y cuidados del enfermo y de la venta de las riquezas artísticas que formaban el patrimonio del pueblo, y de que los alimentos esenciales fuesen caros y de mala calidad. Nos parece esa política, oscura y terrible, mansa y pacientemente permitida vergüenza de decirlo: la más grave de las delincuencias. Esas clases que nos gobernaban están acabando de morir, están ya muertas, nuestro primordial esfuerzo será matar bien el antiguo sistema y pensarnos en principios afirmativos y constructores.

Nuestro programa es ampliamente socializador, en él no tiene importancia el captar el poder de la ciudad, lo principalmente importante es el desarrollo de la vitalidad de Elche. Nos interesa más que empuñar la vara de alcalde el formar una Sociedad agrícola para el fomento de los intereses del campo ó el hacer que Elche tenga una buena biblioteca.

Hasta ahora política consistía en gobernar y medios para gobernar. Consecuencia de esto era que se buscase en el político convenientes cualidades como corruptor, fomentándose la incompetencia. Para nosotros no es deseo único el gobernar; es más importante formar órganos de cultura, de técnica, de mutualidad. Para realizar estas co-

sas necesitamos la colaboración de los médicos, ingenieros, técnicos, profesores, industriales y comerciantes. Fomentaremos la observación y la protesta, deseamos levantar a los hombres mejores del pueblo. Seremos fuertes contra la inmoralidad, todas sus víctimas nos encontrarán en cada instante dispuestos para defenderlos. No nos interesan las ideas políticas de los gobernantes; para nosotros lo fundamental es que ellos y los administradores sean competentes.

RENOVACIÓN

Evolución anticaciquil

Como obra de gigante, impulsada por esa alta jerarquía formada por la superioridad intelectual de una serie de hombres de buena fe, rectos, justos y honrados, resurge ante nosotros la faz de vida que necesitábamos para que, como fuente sabrosísima de contravenenos, nos sirviera para contrarrestar y evitar la nefasta acción de las ponzoñas que durante tiempo y sin consideración de ninguna clase íbamos recibiendo mediante picaduras inoculadoras.

Si el Imperio Caciquil hubiera contado con vida propia y gozado de una existencia independiente, la misma imperturbabilidad de su orden interno, habría mantenido como una constante su equilibrio gubernativo. Mas he aquí que la directriz de dicho Imperio Caciquil no era sino como el capataz de todos cuantos disculos ó perturbadores reinaban en la tierra, y dicho está que, siendo esto así, la cura, y mejor todavía, la profilaxis del fatal desenlace que se nos avecinaba tenía que venir, fácil y fecunda, hasta llegar a la extinción y ahuyentamiento de todas las alimañas existentes.

No nos sorprende el procedimiento del modo como se ha venido a tierra toda la plaga de antiguos y calamitosos administradores. Ejemplos mil existen en la Naturaleza que nos explican fácilmente el hecho recientemente ocurrido. Y así como vemos que el agua de lluvia, filtrándose en la tierra a grandes profundidades, ejerce acciones modificadoras transportando materiales en corrientes subterráneas, cuya acarreo fragua cavidades que llegando a grandes extensiones (cavernas, grutas, etc.) da lugar a que se hunda el techo con la consiguiente producción de sacudidas y temblores subterráneos; así tampoco nos debe extrañar que la acción demoledora de todos los antiguos caciques, arma-



PRIMER ANIVERSARIO

D. FRANCISCO MARTINEZ NADAL

Falleció el día 12 de Noviembre de 1922

R. I. P.

Su viuda D.^a Concha Rico Peral; su hija Josefina; sus hermanas D.^a Teresa, D.^a Isabel, D.^a Josefina, D.^a Encarnación y D.^a María y demás familia,

Al recordar tan sensible pérdida, le suplican la asistencia a las Misas que con exposición de Su Divina Majestad se celebrarán el día 14 de Noviembre, en la Capilla de la Comunión de la Insigne Iglesia Parroquial de Santa María, desde las 7 hasta las 12 de la mañana.

dos cual insectos roedores había abierto demasiadas guaridas en la administración pública y, al igual que las fuerzas naturales, ha hecho por fin que la elasticidad de la misma cediera dando como resultante la rotura de cuantos lazos de unión había tendidos entre las distintas funciones de la vida nacional y por consiguiente el derrumbamiento de esa horda voraz de parasitismo que desde tanto tiempo pedía para sí el remedio específico.

Ya llegó por fin, en medio de la desesperación, la inyección de suero que necesitaba y con ella el momento crítico tan deseado. Ya, por fin, queda expedito el camino que va recogiendo de modo torrencial los afluentes repletos de savia nativa, procedentes de los seres immaculados que, á modo de letargo, existían en los pueblos; afluentes que, no cupiendo en el cauce que existía trazado, se desbordan en iniciativas, cuyos efectos depurativos nos impresionan de día en día al contrastarlos con cuantas desdichas nos dejaron los antiguos usurpadores de la felicidad y prosperidad nacional. Todo esto eran los antiguos pseudo-administradores del poder público, que poseídos de su delirio de grandezas é insaciables apetencias, nos habían tendido la red, sin orificio de salida posible y que como cárcel provista de cerradura hermética nos impedía solicitar ni aun suplicar la justicia que era toda nuestra. Mas cómo no tenía que llegar el movimiento libertador de los ciudadanos, si éstos son los dueños de todo y los únicos elementos que enriquecen y honran la Patria?

Cuánta sonrisa nos causan todos los ex parásitos que pretenden to-

davía interpretar el movimiento actual cual faz nebulosa, reduciendo en plazo breve. Cuán atinades estarían si mirando hacia la realidad comprendieran ¡que exceptuando unos pocos! cuantos logren escapar á la acción de la justicia deberían estar dando gracias todo cuanto durara su calvaria existencia.

POLÍTICOS VIEJOS

Sánchez no nos convence

El Sánchez á que hacemos mención es el que actualmente ocupa, muy inmerecidamente á nuestro juicio, la presidencia del Excmo. Ayuntamiento ilicitano, porque se necesita estar dejados de la mano de Dios, para que, llegado el momento en que los pueblos puedan elegir para que les gobiernená gente nueva que no esté viciada por la vieja política, en Elche disfrutamos á este buen señor, viejo espíritu político empeñado en hacernos felices queramos que no desde la Alcaldía de nuestra paciente ciudad.

Te conozco, bácalao, aunque vengas disfrazao.

Nuestro hombre ha militado siempre en el grupo político local que con más desacierto ha regido á Elche, y en el que por su capacidad, inteligencia, etc., se le arreñeó despiadadamente á pesar de conocerse por todos las aficiones que sustentaba y sustentaba de figurar en cargos de representación y es ahora, en la trans-

formación, cuando quiere hacer plintos y declara que no hay que pisar la casa de ningún político ¡los hay desengañados! y se autobomba y publica sueltos de contaduría en «Nueva Illice» y acepta los infantiles homenajes de los chicos de «Blanco y Negro», sus únicos admiradores... Pero no le valen coplas; el pueblo lo conoce, lo conocemos nosotros que estuvimos acordes con «Trabajo» cuando dijo de él que era un hombre de cuidado, ¡de mucho cuidado!

La obra de Sánchez.

No ha sabido oponerse á que se trasladara á Alicante el destacamento de Seguridad que prestaba servicio en nuestra ciudad; no sabe imponerse para que se edifique en el enanche de Elche de un modo racional conforme á los planos existentes; tuvo que pagar anunciar que en tres meses no podría repararse la cañería que surte á Elche de aguas potables; es rencioso á soltar el metálico (cómo no) y para cobrar los acreedores del Excmo. Ayuntamiento tienen que hacer más visitas que cuando nos regia Tomasito; en fin, es tan interminable la lista de torpezas y descierdos de Sánchez que hacemos punto final en gracia á los lectores, no sin rogarle antes al buen señor que deje tranquilo al pueblo que no quiere seguir gobernado á la antigua cuando en toda España se ha iniciado la saneada administración y patriótica renovación.

Envió el Excmo. Sr. Gobernador civil

Excmo. Sr.: El vecindario de Elche ruega á V. E. que termine de regirnos como presidente de este Excelentísimo Ayuntamiento el Sr. Sánchez Bernad y venga á sitial de tanta confianza persona de costumbres políticas puras, cuya inteligencia y capacidad sea una garantía de buen gobierno para esta sufrida ciudad.

PERDIGONADAS

Lo que debe averiguar el Directorio

Si los que aparecen como proveedores de materiales de construcción en la anterior etapa liberal los han tenido alguna vez en depósito, ó si es más cierto que eran simples jornaleros y meros dependientes.

Si el precio cobrado por los distintos artículos era el corriente en plaza, ó, por el contrario, tenía algún exceso sobre éste.

Si ha quedado por casualidad alguna de estas cuentas sin pagar.

Y, de cualquier forma, si está justificada la cuantía de los materiales invertidos en cada caso.

Si la cantidad abonada por el negociado de Contribuciones de la Delegación de Hacienda de Alicante, por razón del 20 por 100 correspondiente a nuestro Ayuntamiento, desde 1.º de Enero del año actual hasta la fecha, y la ingresada en arcas municipales por el mismo concepto concuerdan, como es consiguiente!

Y caso de que no ocurriese esto, y lo ingresado fuese menos, adonde ha ido á parar el resto.

Si la Diputación Provincial ha abonado á su debido tiempo la subvención que para el Santo Hospital de esta Ciudad se concedió siendo presidente de aquella Corporación el Sr. Gómez Valdivia. Y, en este caso, si se ha entregado, á su vez, esta suma al citado benéfico establecimiento. Y si no se hubiese hecho así, donde ha quedado ese dinero.

DE COMUNICACIONES

La industria en Elche ha progresado notablemente de poco tiempo á esta parte, debido al nuevo rumbo que ha tomado la fabricación de la alpargata y calzado, como también por los nuevos centros fabriles implantados en la localidad.

La Agricultura está en estado floreciente y tendiendo á su completo mejoramiento por la redentora obra llevada á cabo por la nunca bien ponderada empresa de «Riegos de Levante».

La Banca levanta nuevos establecimientos en protección de los intereses ilicitanos.

Pero en contraste con este avance progresivo de nuestra querida patria chica, está el atraso que en el orden comunicativo tenemos y que viene á entorpecer esta labor de prosperidad.

Asunto de verdadero interés es la cuestión de transportes, comunicación telegráfica y telefónica y el servicio de correos, por lo que nos proponemos, en números sucesivos, tratar minuciosamente y atacar de una manera dura á los responsables de estos abandonos, para ver si conseguimos que se nos concedan los mismos derechos que pueblos de mucha menos importancia al nuestro tienen conseguido.

MARCONI

MUNICIPALERIAS

No vamos á criticar la labor de nuestros concejales, que en esta etapa de interinidad y rectitud forzosa no pueden desviarse de sus cauces legales.

Lo que sí vamos á ocuparnos es de las opiniones que revelan sus palabras, cuando por algún asunto se ven obligados á hacer uso de la palabra en las sesiones de nuestro Cabildo.

Repetidamente, tanto el Alcalde

como el concejal Sr. Blasco Liebrés, han dejado enterever en sus discusiones que ellos están en el Ayuntamiento por obligación, porque los han metido allí, así como si dijéramos, contra su voluntad.

No estamos conformes con sus explicaciones, que nadie les ha pedido por cierto, y queremos demostrar que si estos señores están hoy en el Ayuntamiento no es involuntariamente, pues ellos formaban parte de la Junta de Asociados que sustituyó al anterior Ayuntamiento y todos sabemos cómo se hacían antes las Juntas de Asociados; por lo tanto estos señores tienen el cargo que hoy ocupan por pasadas conveniencias de los ex-caiques del antiguo régimen municipal, de quienes eran partidarios y á quienes les ligaba el compromiso y la gratitud.

Otro argumento que nos ha llamado la atención y que empleó el Sr. Blasco Liebrés en la sesión de la Junta Municipal del miércoles último para justificar su conformidad á la aprobación incondicional del Presupuesto que se puso á discusión, fué que dijo que aunque reconociendo que en algunos capítulos se presupuestaban para gastos cantidades exageradamente altas, no dudaba en dar su aprobación é invitaba á los demás á hacer lo mismo, porque cupiéndole la seguridad de que el sobrante de estas cantidades había de quedar en Caja, ya que *ahora no era como antes*, no veía inconveniente alguno en su aprobación, prescindiendo del detenido examen que solicitaba el Sr. Sánchez Chilar.

A esto contestó muy bien el señor Maciá Mojica, manifestando que no le parecía conveniente inflar los gastos del presupuesto, con la consiguiente inflación de los ingresos, ya que el saldo sobrante había de quedar en Caja gravando innecesariamente las cargas públicas.

Se acordó por fin dejar sobre la mesa el proyecto de Presupuesto para ser estudiado por los Asociados hasta el martes próximo por la mañana, en que se reanudará la sesión, para discutirlo y aprobarlo definitivamente, si ha lugar. Por tratarse de una sesión de interés esperamos habrá un lleno en la sala pública.

Sesión del Viernes último

Despachados los asuntos de trámite, manifestó el Sr. Alcalde que durante el tiempo que tarde en restablecerse el paso del agua potable por las tuberías interceptadas á causa de las últimas lluvias, lo que calcula en tres meses, las fuentes públicas se surtirán de agua del Pantano para que los vecinos no carezcan de este líquido para la limpieza.

Añadió el Sr. Alcalde que, ratificándose en lo que dijo en la anterior sesión, mantiene el propósito, que pondrá en práctica, de hacer un llamamiento á las fuerzas vivas de la población, para que le ayuden en la

resolución del eterno problema de las aguas potables de Elche.

No creemos en la eficacia de esta medida, pues si el Alcalde, según propia declaración, se considera inferior a qué fuerza va a tener su proyecto? Además, y considerando que el Alcalde es de las fracciones del antiguo caciquismo, lo que no puede negar, porque todo el pueblo lo sabe, ¿cómo va este pueblo a apoyarle para que siga su actuación indefinidamente y correr el riesgo de que quede dentro del que no es sano organismo que se crea, ni un átomo siquiera de la vida y como prompda política local?

No, señor Alcalde; si Vd. no se considera capaz por sí solo, como ya lo confiesa al intentar pedir ayudas extrañas, para acometer la reorganización del servicio de aguas potables, de una manera definitiva, vale más que la confiese así ingenuamente a la superioridad y que esta resuelva.

A no ser que la ayuda que va a pedir el Sr. Alcalde sea a sus camaradas políticos de uno y otro lado, en cuyo caso no tendríamos nada que decir. ¡Allá ellos!

Tribuna pública

En la última sesión se ha inaugurado la Tribuna pública, que fué ocupada por el joven ciudadano Antonio Sansano Mora, para unas reclamaciones sobre higiene pública y por el abate y eluciente abogado D. José Gómez, quien expone una reclamación de alto interés local acerca de las últimas inundaciones del Barrio del Asilo, señalando con textos legales y de una manera irrefutable el camino a seguir para prevenir los pasados males, lo que es un deber inmediato e ineludible del Ayuntamiento poner en práctica si quiere demostrar que se preocupa del interés público.

LA VOZ DE LA CALLE

¿Aumentar el precio del almadrado? NO

Por disposición reciente del Directorio, publicada en la «Gaceta» de Madrid, se prohibió a las Empresas productoras el aumento del coste del fluido.

Hemos presenciado en Murcia la devolución por la Empresa Lebrón del importe del aumento a los consumidores acordada por el Excmo. señor Gobernador civil de aquella provincia.

¡Pueblo, no consentas que te aumenten el precio de la luz!

Las autoridades te amparan.

Menos interrupciones, más luz, y, si procede, que te devuelvan lo que has pagado indebidamente.

En el próximo número nos ocuparemos más extensamente de este asunto, del que daremos toda clase de detalles.

UN VECINO

DIVULGACIONES AGRICOLAS

NEOCULTIVO DE CEREALES Y LEGUMINOSAS

El sistema de líneas pareadas

Mucho se ha escrito y se sigue escribiendo acerca de este nuevo procedimiento para el cultivo de cereales y leguminosas en terrenos que padecen de sequía y numerosos son ya los ensayos que se están practicando y que cada día van produciendo mejores resultados a medida que se estudian más las condiciones del suelo y se adaptan a ellas los procedimientos de este sistema por demás sencillo y económico y que consideramos muy conveniente para nuestra región de secano.

El sistema de líneas pareadas, cuyo autor es D. Carmelo Benaiges de Aris, profesor de la Escuela de Ingenieros Agrónomos, consiste en sembrar los cereales ó las leguminosas en dos líneas paralelas y distantes entre sí de 10 á 13 centímetros, lo que se llama *entre calle*, dejando entre cada par de líneas así sembradas una faja de terreno sin sembrar de 40 á 42 centímetros que se llama *calle*.

Para sembrar en esta forma conviene dar á la tierra una labor previa de 20 á 25 centímetros, labor fundamental, antes de las lluvias, á fin de poder almacenar el máximo de humedad.

Esta labor debe completarse con una serie de binas ó labores de reja superficiales, que tienen por objeto mantener siempre las calles limpias de hierbas y mullida la superficie del suelo.

La primera bina ha de practicarse á los pocos días de nacer las plantas y repetirse después de cada lluvia ó riego con objeto de evitar la formación de costra en el terreno. Binas complementarias en los meses de Febrero, Marzo, Abril y parto de Mayo son muy ventajosas, ya que el ideal de este cultivo es mantener siempre limpia y mullida la tierra.

Para practicar á la perfección estas binas existe un aparato binador especial de muy poco peso que puede ser arrastrado por una caballería menor, permitiendo una labor rápida y económica, inmensamente más económica que la escarda á mano, lo que constituye una de las principales ventajas de este sistema. No disponiendo del aparato binador especial y para efectuar pequeños ensayos se puede recurrir al arado romano acortando la reja á fin de efectuar una labor muy superficial.

La dirección en que deben orientarse las líneas es la de los vientos dominantes. Esta orientación tiene por objeto ofrecer la mínima resistencia al viento y á que este circule libremente por las calles con lo que se evita el encamado que se produciría irremediablemente si el viento sopla-se con mucha fuerza, pues al doblarse las cañas se produce el estrangulamiento de los vasos y aunque aque-

llas recobran su posición normal, si los vientos fueran muy persistentes perjudicarían la cosecha. De aquí la conveniencia de orientar siempre las líneas en la dirección de los vientos dominantes, que en nuestra región son de Levante á Poniente y vice-versa.

Las ventajas que se deducen de este sistema de cultivo en líneas pareadas particularmente en terreno de secano, son tantas que bien merece ser ensayado en nuestro campo alto de Elche donde abundan los plantados pues las repetidas binas que requieren conservan constantemente la tierra mullida, extirpan las mullas hierbas y se activan las reacciones naturales que en el suelo se verifican, facilitando extraordinariamente la movilización de las reservas de la tierra y favoreciendo la nitrificación en beneficio de los plantados circunvecinos.

Con este sistema se consigue además un importante ahorro de semillas ya que el resultado de la cosecha en líneas pareadas viene á ser por lo menos igual; y en muchos casos mayor, que sembrando á voleo, porque las plantas ahijan mucho más con el sistema de líneas pareadas produciendo cada mata un número tan considerable de espigas que ha habido ejemplos en terrenos buenos, donde una sola mata procedente de un solo grano de trigo sembrado se ha producido 170 espigas con un rendimiento total que pasaba de 400.00 semillas por una.

Otro de los beneficios de este sistema es que se puede sembrar todos los años el mismo terreno variando el lugar las líneas y sembrándolas en la que fué calle, que por motivo de las frecuentes binas recibidas es un excelente barbecho.

La rotación ó alternativa de cosechas más aconsejada es la siguiente: primer año, leguminosas para verde; segundo año, cebada; tercer año, leguminosas para grano; cuarto año, trigo.

De esperar es que se generalice este sistema de cultivo que en muchas regiones de España se está ensayando actualmente con lisonjero éxito. En la mayoría de los casos aun en terrenos de regadío, obteniendo una producción intensiva con un gasto mínimo, y constituyendo por lo tanto una esperanza bien fundada en el porvenir de la industria cerealista, especialmente en el cultivo del trigo, preciado grano que es la base alimenticia de nuestra sabia raza hispana.

GULTIVADOR.

ESTE PERIÓDICO HA SIDO REVISADO POR LA COMISIÓN MILITAR

NOTA DE LA REDACCIÓN

Por la premura de tiempo no hemos insertado las Secciones de Mercado y Noticias generales que se publican en el próximo número, supliendo